



LA MONARQUÍA

DIARIO POLITICO

AÑO II

PRECIOS DE SUSCRICION

En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.
No se devuelven originales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINFORIANO LÓPEZ, 158, PRAL.

FERROL: Jueves 21 de Abril de 1887

ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscriptores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

NUM. 111

REVISTA INTERNACIONAL

El interés de la política internacional europea, movida por siempre los vientos más varios, se ha concentrado á esta fecha en las noticias recibidas del Afghanistan. Hechos anteriores, ya conocidos, y la prensa periódica alemana, que prevé ha tiempo grandes conflictos entre rusos é ingleses en el Asia central, han indicado que hacia esta parte del mundo puede ocurrir de un momento á otro algún acontecimiento inesperado que haga venir á las manos á las dos naciones europeas enemigas, y dé lugar á la guerra entre ellas, siempre aplazada y siempre tímida por una y otra.

Ello es que la prensa rusa, de pocos días á esta parte, se ocupa más en el Afghanistan que en la Bulgaria. Ha anunciado que se preparaban allí sucesos importantes, y ha aconsejado á su gobierno que se aproveche de la situación anárquica de aquel país, y que se apodere del Herat. Por otra parte, en Bombay circulaban el 11 rumores insistentes, asegurando que el Emir se ha visto obligado á huir de los insurrectos, cada vez más amenazadores, de las tribus rebeldes, que estos marchaban sobre Kabul, temiéndose que esta capital caiga bajo su poder, y hasta se ha dicho que había muerto el Emir. La cuestión de límite no se ha resuelto todavía, y la comisión mista anglo-rusa, encargada de trazar la frontera, no se reunirá hasta fines de abril, dudándose que puedan hacerse las operaciones necesarias en el estado actual de ese país, en donde la guerra civil toma más incremento cada día.

La situación de Bulgaria, en vez de mejorar, se empeora sensiblemente. Los gastos son superiores á los ingresos; y no habiendo sido posible realizar el empréstito proyectado en Londres, no se paga á los funcionarios públicos ni al ejército, provocando gran descontento en este, y temiéndose que surjan nuevos motines en los cuarteles. Las deserciones de los soldados son frecuentes y numerosas, y en casi todos los pueblos se han fundado juntas patrióticas para la defensa de la independencia nacional. Así no tiene nada de extraño que se anuncien continuamente nuevos desórdenes y motines en dicho Principado, que unas veces se confirman y otras se desvanecen. Turquía no adelanta tampoco en sus esfuerzos para decidir esta cuestión eterna. A consecuencia de las gestiones hechas por el embajador ruso en Constantinopla, la Puerta ha aplazado el envío de una circular á las potencias invitándolas á entablar negociaciones sobre Bulgaria y á designar dos candidatos para la corona del Principado. El agente diplomático en Inglaterra en Sofía habrá llegado ya á Londres, llamado apresuradamente por su gobierno para pedirle informes acerca de la verdadera situación de Bulgaria. Austria, por su parte, está haciendo esfuerzos heroicos para conciliar tantos intereses encontrados, y aun no se ha perdido la esperanza de lograrlo, á pesar de las dificultades, casi insuperables, que surgen sin cesar de todos lados. Rusia, mientras tanto, libre ya de todo compromiso con los imperios centrales, se propone servir de contrapeso á los planes de Alemania, fundados en el setenado militar y en la alianza austro-italo-alemana, creyéndose posible otra alianza entre Francia y Rusia para garantizar la paz europea y resolver las cuestiones pendientes. Tanto han dicho los periódicos rusos sobre este punto, y tanto lo han exagerado, que han llegado á ofender la vanidad nacional de Francia, obligando á algunos periódicos de la vecina república á protestar contra esta protección y á sostener que Rusia tiene tanta ne-

cesidad de Francia como Francia de Rusia.

La Cámara de diputados francesa nombró al fin por completo, el 5 del corriente, la comisión de presupuestos, resultando de la izquierda todos los individuos elegidos, con no poco disgusto de los conservadores. Las tropas alemanas se aglomeran más cada día en la Alsacia y en la Lorena. M. Grévy ha firmado ya el decreto prohibiendo en la Martinica la entrada de azúcares extranjeros, sin distinción de calidad ni de procedencia. El convenio comercial entre Francia y Grecia ha sido desechado en el Senado por 156 votos contra 98. El día 8 se reunió la comisión de presupuestos de la Cámara de diputados, con asistencia del presidente del Consejo y del ministro de Hacienda, invitando éstos á la comisión á que indicase las modificaciones que deseaba introducir en el proyecto presentado y añadiendo que el gobierno examinaría las enmiendas, y que trabajaría por llegar á un acuerdo.

Es de presumir, sin embargo, que no se logre este resultado, porque el actual ministro de Hacienda, como hacen en otras partes, en España por ejemplo, en vez de reducir los gastos, busca la nivelación estableciendo nuevos impuestos, como si no sobrasen ya algunos de los existentes. En el seno de dicha comisión hay también proteccionistas y libre-cambistas, y es de presumir que se darán entre ellos grandes batallas, que suscitarán al ministro grandes disgustos. También preocupa mucho á nuestros vecinos la publicación reciente de una obra sobre la India inglesa, cuyas conclusiones son contrarias á la alianza franco-rusa.

Los periódicos ingleses han atribuido grande importancia á una conferencia de delegados de las colonias inglesas, que se celebró el 4 en el ministerio de Negocios extranjeros, considerándola como el primer paso de una gran federación destinada á acrecentar las fuerzas militares del Imperio británico ante las eventualidades de próximos conflictos internacionales. En los Estados Unidos prosiguen las demostraciones contra el proyecto de represión de Irlanda, habiéndose celebrado *meetings* monstruosos en algunas ciudades, presididos por sus gobernadores, é imitando esta conducta los Parlamentos de algunos Estados. En Inglaterra se ha celebrado también el 11, por la tarde, otra manifestación imponente, reunida en Hyde Park, en Londres, con el mismo objeto, á la cual, según unos, han asistido más de 100.000 manifestantes, y según otros solo mitad de ese número. La pretensión de Inglaterra de apoderarse de la isla de la Tortuga, perteneciente á los haitianos, ha producido sensación en la América del Norte, y los periódicos de esta república protestan enérgicamente contra lo que llaman las intrusiones de Europa en los asuntos de América. Háblase, pues, de poner á cubierto á los Estados débiles de las amenazas de las potencias europeas, tomándolos bajo su protección los Estados Unidos, y de la probabilidad de que se dirijan á las aguas de Haití dos buques de guerra de esta nación.

La Cámara de diputados de Grecia, después de un largo y animado debate, ha votado una proposición de confianza al gabinete, aprobando por completo su gestión política y rentística.

Las noticias que llegan á Italia de Abisinia, son poco tranquilizadoras. El Parlamento se reunirá el jueves, é inmediatamente el ministro de la Guerra presentará un proyecto, pidiendo un crédito de 80 millones de liras para enviar 15.000 hombres al mar Rojo. Su Santidad no había tomado

el 9 ninguna resolución definitiva respecto de los nombramientos de los nuevos Nuncios.

El Consejo federal suizo ha acordado adoptar rigurosas medidas contra los socialistas alemanes, cuyas escitaciones violentas comprometen la seguridad del Estado.

LOS TORPEDEROS

Y LA «MÈRE-GIGOGNE»

Durante el curso de la viva discusión sostenida por los periódicos marítimos franceses, se han producido interesantes declaraciones de carácter semi-oficial á propósito de los torpederos, que justifican el deseo de imponer á nuestros lectores del nuevo aspecto que ha tomado tan importante asunto, á cuyo fin extractamos de una acreditada publicación profesional, los puntos más culminantes de un luminoso trabajo que lo ilustra.

La marina francesa léjos de vanagloriarse de haber encontrado y poseer el tipo de torpedo más perfecto y conveniente, declara que ni los de 33 metros ni los de 41 responden á las necesidades del servicio, resultando estériles los esfuerzos y desembolsos hechos para llegar al desideratum que parecía alcanzado hace tres ó cuatro años, cuando se repetía en todos los tonos conocidos «el microbio ha matado al gigante.» bien es verdad que en tal época el microbio no había lanzado más torpedos en la mar que uno en presencia del bey de Túnez, el cual, por más señas, léjos de cumplir honradamente su misión, fué á clavarse en el fondo á consecuencia de alguna avería ó de algún defecto de regulación. Después de esto, y á pesar de las reiteradas súplicas de los oficiales torpedistas, no se han vuelto á hacer lanzamientos en alta mar.

El torpedo es tan caro, que no se quiere correr el peligro de no encontrarlo.

En cuanto á la exactitud de la regulación, ya hemos dicho que los resultados recientemente obtenidos son desconsoladores, puesto que torpedos perfectamente regulados al embarcarlos, han dado después de algunos días de navegación desvíos que han variado de 20 á 400 metros. Resultados que, unidos á las demás causas de error que afectan al siluro, justifican las desconfianzas que inspira su uso en la guerra marítima.

Para evitar algunos de estos inconvenientes, ha pensado el Gobierno francés en que cada grupo de torpederos vaya siempre conovoyado por una *Mère-Gigogne*, encargada de suministrarles á más del carbón, víveres, aguada, etc., los torpedos regulados para ser usados en el acto.

Procedimiento que, aparte de la dificultad, algunas veces invencible, de abarloarse en la mar dos buques, cuando hay viento y marejada, presenta la no menos importante de tener que manejar un torpedo sin estropear sus delicados órganos exteriores, cuando el balance y la falta de comodidad en la operación lo hacen casi inevitable, sobre todo en el torpedero que lo recibe.

Las circunstancias de este nuevo tipo que se pretende crear, son las siguientes: «Cada *Mère-Gigogne* debe sostener seis torpederos; será un buque acorazado con planchas de 35 centímetros, armado con dos grandes cañones de 34 centímetros, y otros varios de repetición y tiro rápido y deberá alcanzar una gran velocidad.»

Se calcula que pueda costar este buque de doce á catorce millones, lo cual unido al valor de los seis torpederos, arroja una suma suficiente á probar lo muy léjos que se está, por ahora, de haber alcanzado esa marina económica que tanto han pregonado los enemigos de los acorazados.

Y hé aquí como la escuela que defiende tan ardorosamente la construcción de los torpederos, viene á caer, por inesperado camino, en el acorazado, siquiera este sea una *Mère-Gigogne*, demostrando con esto evidentemente, que la Marina tiene principios inmutables, fuera de los cuales no hay progreso posible.

Es preciso desengañarse: no es por el inocente placer de tirar dinero al agua, digno sólo de Bertoldo, por lo que los franceses han construido su *Amiral Dupere*, los italianos su *Lepanto* y los ingleses su *Nilo*.

Han obrado así porque han querido obtener en un solo buque una gran potencia ofensiva representada por la artillería y la velocidad, al mismo tiempo que un gran poder defensivo representado por la coraza y los compartimientos estancos, para lo cual es preciso dotar á los buques de dimensiones colosales.

¿Deberemos nosotros arrepentirnos jamás de la construcción del *Pelayo*?

TELMO.

Asuntos del día

En los periódicos de Buenos-Aires, vemos que el ministro de marina ha decretado la organización de una escuadra compuesta de los acorazados *Almirante Brown* y *Los Andes*, crucero *Patagonia*, cañoneros *Uruguay* y *Paraná*, corbeta *Argentina* y transporte *Azopardo*.

Estos buques que se habrán reunido ayer en punta Lara, para dar principio á ejercicios de instrucción y operaciones de ataque y defensa con torpedos, permanecerán allí hasta el 30 del corriente, debiendo ser atacados por la división de torpederos compuesta de todos los que cuenta esta marina.

Concluidos estos ejercicios la escuadra se hará á la mar, empezando los de evoluciones que deben durar hasta fines de Junio y visitando en el intermedio algunos puertos extranjeros.

De acuerdo con el apreciable colega, trasladamos á nuestras columnas los siguientes renglones de *El Re.....* ¡vamos! de *El Regional*:

«La Compañía de ferro-carriles del Norte tiene anunciado rebaja de precio para los segadores desde Mayo á Agosto. La antigua Compañía del Noroeste, solía también hacer la rebaja de un treinta y cinco por ciento desde el 10 de Mayo, hasta fines del mismo á los que tomasen billete de ida y vuelta para asistir á las fiestas de San Isidro; rebaja que especialmente en el primer año, llevó á la corte muchas familias de la provincia de Lugo.

Desde que se incautó de la línea la empresa actual solamente gozan de este beneficio los pueblos de Castilla y otros relegando al olvido las provincias gallegas. Sería de desear, que en el presente año, en que las fiestas de San Isidro coinciden con la exposición de Bellas Artes, que ha de tener lugar en el mismo mes, estudiase la empresa la conveniencia que le tendría estimular con la rebaja de precios, á la concurrencia de muchísimas personas de estas apartadas provincias, tan amantes de los artes, como las que tienen la ventaja de estar más cerca de la corte.»

En esta semana dará su segunda conferencia en el Ateneo sobre *La revolución y la literatura rusa* doña Emilia Pardo Bazán. Enteraremos á nuestros lectores.

Dice *El Eco de Galicia* de Lugo:

«A juzgar por el resultado del abono abierto en el teatro para les seis representaciones que la compañía de zarzuela se proponía dar en esta ciudad y cuyo término finaliza en la tarde de hoy, no debemos esperar se realicen, ni los deseos de la compañía, ni los de los aficionados á tan gratos espectáculos en esta localidad.
• Unos porque temen que se pongan en escena zarzuelas repetidas; otros porque no son partidarios de ver en escena ciertas obras como *La Mascota* y *Boccaccio*; otros porque temen constiparse con la glacial temperatura que se nota, ya en el teatro, ya especialmente al salir de las funciones, y otros, por último, porque notan un gran descenso de temperatura en su presupuesto particular y privado de ingresos; ello es que el abono que hoy termina no puede llenar los deseos de la compañía lírico-dramática.»

Trasladamos á don Maximino Fernandez la que le espera.

Yá nuestro colega lucense anticipamos, como un deber de compañerismo, que corren peligro sus butacas.

El Eco de Orense excita á la prensa regional en pró de un congreso periodístico, aprovechando las fiestas que deben celebrarse en aquella población con motivo de erigir una estatua al P. Feijóo.

He aquí las bases:
1.ª Conveniencia de una *Academia Gallega*, designación de la ciudad en que habrá de celebrarse sus sesiones y plán general de su organización, ya se establezca por sus diversas secciones de Historia y Lengua, Ciencias y Bellas Artes formen un solo Cuerpo, ya se determine que habrán de tener aquellas existencia separada é independiente consagrada en sus propios Estatutos.

2.ª Necesidad de la acción colectiva para llevar á cabo la publicación de obras inéditas de importancia, escritas por autores gallegos, en condiciones ventajosas para éstos y para el país.

¿Deberá ser la *Academia Gallega*, en el caso de que se acuerde su creación, la encargada de estos trabajos, ó deberán encomendarse á una asociación fundada con este exclusivo objeto?

3.ª Discusión de las mejoras materiales y morales que la prensa pudiera obtener del común es fuerzo de todos los periódicos de la región.»

Aceptamos incondicionalmente todo lo que refluir pueda en la prosperidad del suelo gallego.

Según tenemos entendido, separándose el Centrotécnico de la Ley aprobada por las Cortes, opina que deben construirse tres buques de combate de 7.000 toneladas, en vez de igual número de cruceros proyectados.

Vemos con gusto que el Centro técnico responde á las aspiraciones de la marina de que ya en la campaña que venimos haciendo sobre este asunto nos habíamos hecho eco.

Al dirijirnos á la *Revista de Administración de Marina* en uno de nuestros últimos números, mostrándonos partidarios del sistema de construir en los arsenales del Estado la flota en proyecto, manifestábase no podía ser más optimista la Memoria presentada por la comisión inspectora, que hizo su visita á aquellos establecimientos navales.

Como hoy un periódico de la localidad echó á volar la especie perfectamente contraria, nos creemos en la obligación de desmentir los rumores de que se hace eco, para lo cual, si no estamos competentemente autorizados, nos encontramos, por lo menos, al corriente del asunto para poder afirmar lo así.

Y aprovechando esta ocasión debemos hacer constar que LA MONARQUÍA no acostumbra á hacer aseveraciones, basadas en impresiones del momento.

Un suelto publicado por nosotros ayer, parece que contuvo la manifestación que estaba dispuesta, y á la que en aquel nos referíamos.

(19) FOLLETIN DE «LA MONARQUÍA»

EL AMOR EN CAMPAÑA

POR

J. W. HACLANDER

siempre en movimiento, que mantienen nuestra vida en constante agitación. Por malicia deshojan más de una flor; pero por compasión tratan de adornar con los pétalos caídos la guirnalda marchita. En tanto nos oprimen y causan mil dolores, en tanto nos llevan á la alegría, algunas veces, y este es cruel juego, abandonan un extremo de la cadena de flores y le dejan flotar en la inmensidad donde se enlaza con otra. Cuando las flores les parecen mal unidas, los diablillos procuran soltar el nudo que ellos dejaron formado; pero ántes de conseguirlo, más de una flor se desprende, mas de una hermosa corola se deshoja.—¡Imprudentes! ¡Aquella noche habian dejado que se enlazasen dos guirnaldas! Sin ser indiscreto podía hacerse esta confidencia al viejo molino.... En la puerta había besado á Emilia y sentido ligera presión en el brazo.

Podía ser media noche, y me levanté para volver á mi alojamiento. Los tristes pensamientos que me asaltaban con relación á mis compañeros, no me impidieron reír de nuestra aventura y me puse á cantar:

Audaz es la empresa,
Mayor la promesa;
Más siempre el soldado
Saldrá vencedor.

Después de varios rodeos encontré mi aloja-

Debemos manifestar que, aunque no creemos por ahora oportuna una tanjible muestra del sentimiento popular ferrolano en la palpitante cuestión de marina, ni nuestro suelto tenía misterio alguno, ni quisimos imprimirle al escribirlo alcance determinado.

El colegio médico-farmacéutico provincial de Orense dispone también un certámen con motivo de la erección de la estatua del P. M. Feijóo.

He aquí los temas y premios:
«*Plumade oro*: al autor de la mejor memoria en que se señalen los métodos más fáciles y exactos, para la investigación de las adulteraciones de las sustancias alimenticias de uso más frecuente en Galicia.

«*Pensamiento de oro*: al autor de la mejor memoria en que se estudien los remedios higiénicos más indispensables, para evitar el desmorrollo de las enfermedades infecciosas en esta capital.

Si el Jurado lo conceptuase necesario habrá para cada premio un accésit honorífico.»

Correspondencias

Sr. Director de LA MONARQUÍA.

Madrid 19 de Abril de 1887.

Mi querido amigo: No eran ciertamente necesarias las últimas declaraciones del señor Becerra en el banquete de Sevilla, para que la mayor parte de los ministeriales considerasen como formando parte de la fusión al distinguido hombre público, ex-jefe de la fenecida izquierda, ni era tampoco necesario que *El Día* diese publicidad á esta creencia fundada de los señores de la mayoría, para que todos, aún los que vivimos más alejados de los círculos políticos, supiésemos de una manera terminante que, cualquiera que sea la forma en que se dé solución á la crisis tantas veces anunciada, y que subsiste latente en el seno del Gabinete, la entrada en él del señor Becerra es cosa completamente decidida, como decidido está el departamento que habrá de ocupar.

Otro tanto puedo decir á Vd. respecto al señor marqués de la Vega de Armijo.

Cualquiera que sea su decisión final en el asendereado asunto de la Trasatlántica, por mucho que parezca extremar sus discrepancias, y por vigorosos que sean los ataques que dirija contra todos los disidentes el órgano casi oficial del señor Ministro de la Gobernación, puedo asegurar á Vd. que la entrada del señor marqués en el nuevo ministerio es cosa decidida por el señor Sagasta é indudablemente aceptada por el ilustre candidato á la cartera de Estado, desempeñando la cual, pudo arreglar los mil detalles de la escursión á Alemania de S. M. el Rey don Alfonso, con aquel finísimo tacto y aquella exquisita previsión que produjeron á la postre el agradable incidente de París.

Dícese que después de un detenido estudio en el Centro técnico y una interesante discusión el Consejo de gobierno de la Ma-

miento. Por prudencia me abstuve de tirar de la campanilla; escalé la pared y me deslicé silenciosamente hácia la caballeriza, donde dormí durante dos horas sobre la paja al lado de mi caballo.

Apenas despuntaba el día cuando ya estaba de pié El palafranco se sorprendió al verme tan temprano limpiando el equipo. No comprendía que estando en marcha fuese necesario ponerlo todo brillante... Pero demasiado sabía yo por qué limpiaba tanto el sable, por que daba brillo al hierro y al cobre como para una parada, y por qué pasaba la húmeda esponja sobre las blancas fornituras.

Dentro de poco iba á presentarme en la batería, y si el coronel, que debía guardar sospechas de mí, me revistaba, quería que emplease algún tiempo ántes de encontrar algo que decir sobre mi equipo. El palafranco me ayudó ahora también. Cerca de las cinco tenía ensillado el caballo. Examiné minuciosamente el arnés y nada tuve que corregir.

Llamáronme á almorzar y vi á un señor en bata que me esperaba en la puerta. Dióme los buenos días llamándome baron von Stein, con voz que creí reconocer y con acento ligeramente burlesco. Al saludo contesté con benevolencia. Un cuarto de hora después montaba á caballo y me dirigía al molino. Tenía que pasar delante de aquella casa que pudo serme fatal. Al volver la esquina vi delante de la puerta el caballo del coronel saliendo él mismo con bastante inoportunidad; en el momento en que cruzaba por la puerta, tomé la posición más reglamentaria del jinete, la brida en la mano izquierda y la derecha cayendo al costado. Von T... me miró y creí haber pasado ya con felicidad el escollo, cuando le oí exclamar:

—¡Eh! bombardero H... ¡alto!
Hice dar media vuelta al caballo, eché pié á tierra y me quedé rígido como una estaca junto al

arsenal de la Carraca de la embarcación submarina, de que es inventor el teniente de navío señor Peral, y que parece resolver el interesante cuanto difícil problema á que el señor Peral ha dedicado sus vigilias.

No conozco el aparato que permanece armado en el despacho del señor Almirante, y que ha funcionado con toda felicidad en presencia de S. M. la Reina Regente el día que esta señora se dignó visitar el Museo Naval; pero crea Vd., que después de oír al señor Peral queda uno casi convencido de que es un hecho real, lo que todavía no ha pasado de proyecto.

Tal es el entusiasmo y las seguridades de éxito que alimenta su inteligente inventor.

Las noticias referentes á orden público, si bien no del todo tranquilizadoras, acusan alguna menos desconfianza que días pasados, á pesar de lo mucho que han soliviantado los ánimos los petardos que se han encontrado, próximos algunos á reventar en muchos edificios públicos. Las armas empleadas en esta ocasión por los enemigos del orden no son de las más nobles y generosas; la policía, al decir de los ministeriales, sigue de cerca la pista á los autores de tan reprobados atentados: el duque de Frias vigila, y todo, en fin, parece convidar á que durmamos tranquilos, en la confianza de que quizás despertemos haciendo competencia al *Capitán Martínez*, el arriesgado navegante aereostático.

Todavía (á pesar de lo asegurado por algún periódico y por el mismo corresponsal de LA MONARQUÍA) no ha firmado S. M. el decreto autorizando al Ministro de Marina para presentar á las Cortes la reforma del artículo de la Ley de ascensos de la Armada, que establece la elección para los de los jefes y oficiales de la escala de reserva y que está en cartera desde la fecha en que se lo anunció á Vd. el corresponsal.

Cuando lo firme se lo avisará á Vd. sin pérdida de tiempo su affmo.

TELMO.

Noticias locales

ELECCIONES

Se aproxima la fecha en que el cuerpo electoral debe acudir á los comicios á hacer uso del derecho que la Ley concede para elegir los nuevos representantes llamados por el voto popular á relevar en sus funciones 14 concejales necesarios á completar el Ayuntamiento.

Para que nuestros lectores puedan tener conocimiento de los preliminares, reproduciremos á continuación los datos que se relacionan con el asunto, estudiando el estado de cada colegio.

Colegio 1.º—Cesan los señores D. Manuel Calvo, D. Galo Liste y D. Domingo Leira.—Corresponde, pues, elegir tres concejales.

Colegio 2.º—Cesan los señores D. Lorenzo Torrente, D. Enrique Guzmán y D. Juan Alvarez Bocalandro.—Corresponde la elección de otros tres.

Colegio 3.º—Cesan D. José Couce, D. Ildefonso Ramón y D. Victoriano García Somoza.—Co-

cuadrúpedo, con la brida en la mano derecha.

El Viejo dió una vuelta en derredor mio revisándome minuciosamente, y á Dios gracias, nada tuvo que decir. Por esta razón pareció de buen humor.

—¿Sin duda tenemos buen alojamiento y buena caballeriza?

—A la orden; si mi coronel.

—¿Os habeis retirado temprano á vuestro alojamiento, señor bombardero? O, por el contrario, ¿os habeis paseado con ciertos otros?

—A la orden, micoronel; á las ocho estaba en mi alojamiento.

Si mentía con tal descaro era porque mi tímida mirada acababa de encontrar en una ventana á la linda Emilia.

—Sí, sí,—dijo el Viejo riendo,—á la orden, todo eso está muy bien; pero conozco ciertas historias muy curiosas... El señor Baron von Stein... Sí, sí, todo lo sé. ¡Y bien! espero que el caballo habrá sacado también algún provecho de la baronía. ¿Ha sido bueno el forraje?

—A la orden, micoronel; el que han distribuido era bueno, pero el que se ha forrajado era mejor.

—¿A caballo bombardero H!...—dijo—no quiero oír hablar de eso. Y os advierto que si alguno de vosotros se deja coger, le trataré con el mayor rigor. ¡Nada de merodeo! no estamos en país enemigo.—Sin embargo, celebro que el caballo se encuentre en buen estado. ¡Adelante! ¡Marchen!

Aún me atreví á dirigir una mirada tímida á la ventana, pero había desaparecido la visión; ¡Quiénes serían las jóvenes? Mi vanidad me decía eran las hijas del propietario; pero la razón me hacía concebir dudas acerca de ello. Unas señoritas hubiesen estado en la reunion y no en su cuarto. Sin embargo, una madre prudente podía

responde por este colegio elegir también tres concejales.

Colegio 4.º—Cesan D. Demetrio Plá, D. Ricardo Gonzalez Cal y D. José Boades Ripoll, ofreciéndose además la vacante producida por D. Nicasio Perez.—La elección de este colegio, pues, se amplía á cuatro concejales.

Colegio 5.º—Cesa D. Enrique Calvo.—Por este colegio corresponde elegir uno.

De las anteriores notas resulta que continuarán ejerciendo funciones en la próxima renovación, por haber sido elegidos el año de 1885 los señores siguientes:

Por el Colegio primero, D. José Remesano, D. José Lopez Varela y D. José Peteira.

Por el segundo D. Ildefonso Sanz, D. Eduardo Picos y D. Segundo García.

Por el tercero D. Pascual Lopez Campobello, D. Manuel de Cal y D. Andrés Ortega.

Y por el quinto D. Juan Francisco Mille.

El número de electores es el siguiente:
Primer colegio, 218; segundo, 244; tercero, 242; cuarto, 165; y quinto, 74, que hacen un total de 943 electores.

Probablemente mañana tendrá lugar en el *Casino Ferrolano* un escogido concierto en el que tomará parte el aplaudido tenor de zarzuela señor Delgado.

Se han empezado á distribuir á domicilio las cédulas talonarias electorales que reconocen el derecho de sufragio á los que deben tomar parte en las próximas elecciones para la renovación del Ayuntamiento.

Hace días no hemos recibido *El Alcançe*, ni *El Liberal-Coruñés*.

Y esto nos sucede cuando empezó á reanudar sus visitas *El Telegrama* de cuyos eclipses también nos quejábamos.

De aquí que casi sintamos exponer esta nueva queja, porque mucho tememos que al recibir el cambio de los dos colegas citados, nos falten después, no ya otros dos, sino cuatro.

Llamamos la atención de las administraciones de los periódicos aludidos.

¡Ah! y la de la otra Administración: la de Correos.

EN EL CONSISTORIO

Anoche se celebró sesión supletoria bajo la presidencia del alcalde don Juan Francisco Mille y asistencia de los señores Sanz, Alvarez Bocalandro y García (D. Segundo) sin que se hubiera disculpado la ausencia de los demás concejales.

Aprobada el acta de la sesión anterior se entró en la orden del día enterándose el Ayuntamiento de la relación de los concejales á quienes corresponde cesar en sus cargos el 30 de Junio y del número que debe elegirse en cada colegio, designando para la constitución de estos los mismos edificios de costumbre y dejando para la próxima sesión el nombramiento de los llamados á presidir las mesas.

Suscrita por el Sr. Sanz dióse cuenta de una moción, que en vista de haber quedado desierta la subasta del ferro-carril de esta ciudad á Betanzos, propone que se eleve una exposición al ministro de Fomento para que haga uso del derecho que le concede la Ley, acometiendo las obras por cuenta del Estado, acordando la impresión de dicho memorial para circularlo entre las Diputaciones y corporaciones, sociedades y prensa de Galicia, á fin de que cooperen en la gestión de dicho pensamiento.

Como no podía menos de suceder fué aprobada por unanimidad.

Igual aprobación mereció otra para que se

temer por sus hijas la presencia de militares; es verdad que en esta última hipótesis, la madre hubiese venido á preguntar por sí misma á sus hijas, sin encargar este cuidado á los lacayos. Tal vez no fuesen más que parientas de la casa ó quizá... doncellas de labor.

Esto me sublevaba. Podía haber preguntado aquella mañana al palafranco, pero me había contenido el temor de comprometer á las jóvenes. Cuando llegué al punto de reunion no tenía otra seguridad sino la de que las dos jóvenes eran preciosas y que habian sido ánjeles salvadores para mí.

Ya estaban reunidas en las inmediaciones del molino la mayor parte de las baterías; los conductores enganchaban los caballos y los sargentos revistaban cajas y piezas para asegurarse de que todo estaba en órden.

Esta era la ocupacion de Dose en aquel momento, lo cual no le impedía volver la cabeza á cada instante para mirar los que llegaban. Parecía que buscaba á alguno, y pronto supé que era á mí. Acerqueme á él; eché pié á tierra y me coloqué en mi puesto junto al cañon.

—¡Mil bombas! me dijo por lo bajo Dose, cuyo contrariado aspecto observé. ¡Parece que empleastes bien el día de ayer! Herrschaft ha dicho esta mañana al capitán que sabía por uno de los arrestados que estaban con ellos cuando les sorprendieron: desconfía de Feind: desde ayer está de un humor insufrible. Yo he recogido ya veinticuatro horas de prision simple.

—¿Cómo? ¿por qué?

No pude oír la respuesta, porque el capitán se acercaba con rostro de mal agüero.

—¿Por qué—me dijo con malévol sonrisa—el bombardero no viene á presentarse á mí, en vez de quedarse ahí charlando?

—Mi capitán, acabo...

atienda á aumentar el caudal de aguas de las fuentes y principalmente la cañería que surte á la de Churrucá.

Se aprobó la liquidación de la piedra contratada por don Manuel Ruza y la solicitud de don Augusto Lorenzo Veiga para que sea nombrada una comisión que reconozca las obras practicadas en las calles del Socorro y de la Merced.

Se enteró el Ayuntamiento de la R. O. por la cual se desestima la providencia de suspensión del acuerdo tomado por el Ayuntamiento de Ferrol nombrando Notario municipal.

El Sr. Sanz dice que se comunique al interesado.

Vuelve á darse lectura de la proposición presentada en la sesión anterior por el señor Alvarez Bocalandro para que se abra una información pública, con el objeto de esclarecer la forma en que se cumplen los servicios municipales.

Su autor la apoya nuevamente.

El Sr. Sanz le ruega que la aplace para cuando haya mayor número de concejales.

Insiste el señor Alvarez en que se debe, no una satisfacción á él, que ya está satisfecho, sino á la opinión pública, depurando los hechos.

Rectifican ambos señores, manifestando el señor Sanz que si efectivamente hay alguna parte del público que crea que hubo abandono, ya verá con el tiempo el lugar que á cada uno le corresponde; y en vista de estas excitaciones cede el Sr. Alvarez, y acuerda el Ayuntamiento aplazar el asunto, volviendo á quedar la proposición sobre la mesa.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

Ha sido nombrado 2.º maestro del taller de modelos de este Arsenal, para cubrir vacante de plantilla, el tercero de dicha profesión don Eduardo Gomez Sastre.

Han sido remitidos al ministerio los documentos relacionados con el emplazamiento del nuevo Hospital para este departamento, noticiando, además, que la comisión técnica que revistó recientemente el Arsenal es la encargada de emitir el informe sobre dicho proyecto.

Está pasaportado para Londres con destino al crucero *Isla de Cuba* el primer maquinista de la Armada don Angel Robato y Leira.

Se ha dispuesto que por la Junta de vestuarios de este departamento se examine si conviene la adopción de nuevos botones elegidos, cuya muestra se remite para el equipo de la marinería, pudiendo solicitar del jefe de la comisión de Inglaterra, que los ha enviado, las aclaraciones que puedan necesitarse.

Procedente del río Miño entró en el puerto de Vigo el cañonero *Segura*.

Se presentó en este departamento y fué asignado al depósito del Arsenal el primer condestable don Adriano Rivera Neira.

Ha solicitado licencia por enfermo el segundo maquinista don Ricardo Fajardo y Rodriguez.

No es la primera vez que llamamos la atención del Ayuntamiento sobre el estado lastimoso en que se encuentra la calle de María, una de las céntricas más relegadas al olvido y la que ha sido siempre objeto de las mayores censuras reflejándose las quejas constantemente en la prensa local.

Creíamos nosotros que en este período en que se desarrolló un verdadero furor por el entretenimiento de las vías públicas, alcanzarían á la que nos referimos los saludables efectos de una radical mejora; pero observamos, con disgusto, y con nosotros los vecinos de dicha calle, que se la pospone á otras de inferior categoría y de menor tránsito, sin esperanzas, por ahora, de que se renueve su embalsado, en donde la pizarra, el ladrillo, la piedra de granito y el adoquín forman un mosaico con rasante de dromedario.

No conocemos el plan que el Ayuntamiento tiene trazado en este asunto de restauración de calles; pero no podemos creer que cometa tal falta de equidad, excluyendo los canceales de sus cálculos la reparación de una calle que, como la de María, tiene importancia suma, y en la cual no se ha invertido hace tiempo un triste ochavo.

Ayer fueron muy perseguidas por los guardias municipales las vendedoras de pescado, siendo detenidas y conducidas á la prevención, por burlar la acción de la autoridad con la venta de sardina en el actual período de veda.

Después de una tolerancia de dos meses, se encontró el traficante gremio mujeril de nuestros muelles, con esa acechanza que las puso á la desbandada; y era de ver como corrían por las calles rehuyendo la persecución de los agentes.

Ya no les cabe apelar á la estratagema de pregonar en alta voz:

¡Xurelos d'á cuarta...!

Los municipales han averiguado que no son *xurelos* todo lo que reluce.

Y decir á Dios que las vendedoras aún hace pocos días pregonaban las sardinas *tan frescas...!*

Es decir, ¡sin miedo al fisco!

De nuestro corresponsal de Madrid recibimos las siguientes noticias.

Todavía no hay acordado nada en definitiva sobre el relevo de la goleta *Lijera*, de estación en Fernando Poó, por el cañonero *Eulalia*, si bien se ha dispuesto que éste sea habilitado en la Carraca para desempeñar comisión.

A informe del Consejo Supremo de Guerra y Marina se ha remitido el expediente de mejora de

retiro del primer escribiente de la Armada don José del Castillo.

Del Ministerio de la Guerra se ha interesado por el de Marina, una noticia detallada de las gratificaciones ó sobresueldos que por todos conceptos puedan disfrutar los jefes y oficiales de los cuerpos de Ingenieros y Artillería del Ejército.

Ha sido propuesto para ayudante personal del comandante general de la Carraca, el teniente de navío don Vicente Perez Andujar.

Ha sido autorizado el comandante general del Apostadero de Filipinas para pagar á la maestra del Arsenal de Cavite con el sobrante del crédito de Subic.

Ha sido aprobado el presupuesto y se dispone que se efectuen las obras necesarias en los polvorines de Vinacayan.

Se han recibido en el Ministerio de Marina los documentos pertenecientes á la construcción de un hospital en Ferrol.

Para la acordada que corresponde se ha remitido al consejo de Estado el expediente promovido por el Ingeniero inspector de segunda clase retirado D. Joaquin Fernandez en solicitud del empleo personal de brigadier de Infantería de Marina.

Han sido nombrados auxiliares supernumerarios del cuerpo Jurídico de la Armada, con derecho á ocupar las vacantes de auxiliares que por Reglamento les corresponden, por el orden que se expresan: don José Vidal y Blanco, de la asesoría de Huelva, y en comisión de la general del ministerio del ramo, don Francisco de Paula Ramirez y Ramirez, de la de Valencia; don Santiago Vandesvalle y Ramirez Rocha, de la gran Canaria; D. Juan Francisco Mille y Suarez, de la de Ferrol; don Angel Hermosilla y Múch, de la de la Coruña, don Pedro Martín Viada y Villadesán de la de Mataró; don Isidoro García y Hernández, de la de Canarias; don Rafael Romero y Aguado, de la de Málaga y don Joaquin Micianos y Micianos, de la de Algeciras.

Se han dictado las reglas á que deben ajustarse, los jefes y oficiales de Sanidad de la Armada y del Ejército en los reconocimientos que practiquen en los individuos de ambos ramos.

El expediente de retiro del tercer maquinista de la Armada, don Diego de Castro, ha sido remitido al Consejo Supremo de Guerra y Marina para la acordada que corresponda.

Ha sido remitida al Centro técnico la memoria redactada por el Ingeniero de primera clase don Prudencio Urcullu respecto al estado en que se encuentran los arsenales del litoral.

Para su entrega á los interesados se han remitido al jefe de la comisión de Marina en Francia, tres cédulas de gran cruz de la orden del Mérito Naval para los vice-almirantes de la vecina república Mrs. Charles María Duperré, Abel Nicolás Bergaste y súbdito francés Mr. Armand Behic; una de cruz de tercera clase de la misma orden para Mr. Nicolás María Julián Lemoine; dos de segunda clase para Mrs. Gustave Canet y Juan Antonio Amable Lagaze y tres de primera clase para Mrs. Jorge Bourgarel, Augusto Kauffer y Mario Mourrón.

Se ha interesado de los tenientes de navío de primera clase Sres. Bustamante y Balseiro, practiquen los estudios necesarios para perfeccionar los aparatos de puntería para los siluros.

Han sido destinados al departamento de Ferrol los capitanes de navío don José Ruiz Higuero y don Adolfo Soler Werler; los de fragata don José García de Quesada y don José Paredes Chacón y los tenientes de navío de primera clase don Joaquin Rodriguez de Rivera y don Manuel Rodriguez Carrillo, todos los cuales prestaban sus servicios en el departamento de Cádiz.

Se han devuelto á Ferrol para su ampliación el proyecto y planos de dos albiges.

Se ha dispuesto que el armamento de torpedos del *Pelayo* se remita á Cartagena.

Se ha dispuesto que para el servicio estadístico se asigne un oficial á las secretarías de los departamentos apostaderos y Arsenales.

Se ha dispuesto que el tercer delineador don José Ruidavest quede en comisión en el vapor *Piles*.

A informe del Jefe principal de Sanidad de la Armada se ha remitido un expediente relativo á la adopción de vestuario de más abrigo para la marinería.

El 19 entró en la Audiencia una causa seguida por el Juzgado de esta ciudad, sobre lesiones inferidas á José Rueda.

Y ayer debió haberse visto en juicio oral la que también se instruyó contra María Josefa López Díaz Uton por hurto de varias prendas á Rosendo Dopico.

El domingo 24 del corriente, con motivo de administrar el Santo Viático á los pobres enfermos del Hospital de Caridad, la misa de ocho será á las siete y media.

DESDE LA BUTACA

Nos habíamos equivocado al juzgar ayer: *Guerra santa* fué una guerra de perros y gatos.

Ni el público se enteró de la música en la mayor parte de los números, ni de la acción que se desarrolla, ni de nada. La ejecución de la obra fué un ensayo general mal hecho. La exhibición fué un atentado al buen gusto escénico. El aparato una mamarrachería. Comenzó la cosa por rusos de percalina barata y acabó por supuración como los diviosos. El público se reía á mandibulata batiendo, viendo á la señora Sandoval en el último acto cantando por detrás de las troneras, como los guardias de consumos. La verdad es que no debe una Empresa poner así en ridículo á sus artistas.

Los honores de la noche correspondieron al señor Las-Santas que hizo un *reporter* magnífico, y superando á Carceller. Con voz bien timbrada y vocalización pura cantó su papel haciendo mucho más de lo que debía, y tuvo que repetir el número *Lo que vale España*—que fué muy bien dicho—á instancias del público. Ese muchacho tiene porvenir, y no lo decimos por el fracol con que ayer se nos descolgó en el primer acto, prenda que debió haber heredado de algun tío suyo más bajo de cuerpo.

También la señora Sandoval en el mismo acto primero, hizo gala de un *deshabillé* á lo San Sebastian, poco á propósito para caminar por la Siberia y aun para cantar entre la desunida tabladura del *Teatro-Circo*. Así, nuevamente, hemos notado su canto algo nasal acenauándose en el pase de notas de pecho á cabeza.

Muy bien cantó el señor Brandón, luciendo en el terceto del comienzo del segundo acto, donde le vimos muy propio y muy valiente atacando las notas graves.

Cidróñ dijo su parte á conciencia y esmeró su papel cuanto pudo. Si no se atropellase tanto declamando y desterrase esa dicción semi-valenciana, creemos que luciría más.

La señora Rodriguez (el diamantito) estuvo bien, y no tan movida ya, como acostumbra á estar en escena.

Pero quien dió el opio fué Maximino, como no podía menos, teniendo en cuenta que está haciendo de *Monsieur CANARD* desde que ha llegado.

En su molesto empeño de exhibirnos la persona, tuvimos que aguantar de nuevo el tabardillo de su voz de vieja fea con tercianas.

¿Para cuando guardará él al tenar cómico?

El viernes y á beneficio del señor don Generoso Gonzalez, uno de los contrabajos de la orquesta, debe tener lugar en el *Casino Ferrolano* un concierto por el sesteto en el que galantemente se ofreció á cantar el señor Delgado.

Las últimas noticias acerca de la venida de Mario, son que el eminente actor se decidirá á dar aquí cinco funciones, si cubre abono suficiente. Lo pone un poquito caro (4 pesetas la silla) pero hecho el caso cuestión de moda, como se hará, casi afirmamos que le tendremos, y á su compañía, entre nosotros.

Hay que tener en cuenta que las funciones son muy pocas y que el gasto es por lo tanto insignificante para las personas de buen gusto artístico.

En Vigo, se han unido por lazo indisoluble la señorita doña María de las Nieves Quiroga y Bárbara hija de los condes de Villar de Fuentes y hermana de nuestro cariñoso amigo el teniente de navío de la armada señor Quiroga, con don Francisco Sitjá y Coca, comerciante barcelonés.

Desearnos á los nuevos esposos una luna de miel que no se anule nunca.

Telegramas.

(De nuestro servicio particular)

Madrid 20 4'15 t.

El «The Times» publica una carta del diputado Parnell en la que este dice que él se hace solidario de los asesinatos perpetrados en las personas del subsecretario y ministro del Gobierno de Irlanda el 6 de Mayo de 1882.

El diputado Parnell ha declarado que llevará á los Tribunales al periódico inglés, por que la carta que publica es completamente apócrifa.

Los tribunales españoles serán los que entiendan en los asuntos referentes al proceso del atentado del mariscal Bazaine.

Madrid 20'7 15 t.

Ha sido muy mal recibida por el general Boulanger la noticia de la agresión de que fué objeto el general Bazaine en esta Corte. «Le Temps», «Le Figaro» y otros periódicos han publicado extraordi-

narios. Algunos de ellos dan por muerto al mariscal publicando artículos necrológicos. Todos los diarios han hecho negocio.

La «Gaceta» publica el nombramiento de los consejeros de sanidad, entre los cuales se encuentra el del señor marqués del Campo. Madrid 20 10 n.

El mariscal Bazaine ha pasado el día de hoy muy tranquilo, habiendo disminuido la fiebre.

Continúa la reconcentración en la frontera de los rumelistas. Se espera, por lo tanto, de un momento á otro surja algún acontecimiento desagradable entre los dos reinos. Madrid 21 2'15 m.

Está acordada oficialmente la construcción en el arsenal de la Carraca del buque submarino invento del señor Peral.

Ha celebrado anoche una reunión el Circulo Mercantil habiendo acordado por 88 votos contra 77 luchar en las próximas elecciones para la renovación de Ayuntamientos.

Acordose prolongar las horas de sesiones en el Congreso. Madrid 21, 5'10 m.

Han sido ascendidos; á teniente general el señor Rodriguez Arias y á mariscal el señor Castro.

El Consejo aprobó las reformas militares de las cuales se dará lectura el sábado en el Parlamento. Bolsa, 4 por 100 64'25.

Imp. de Pita.-Sinforiano Lopez, 142

Venta

El domingo 24 de Abril á las doce se subastará en la notaría de don Gumersindo Lopez Pardo (Real 129) la casa núm. 124 de la calle del Sol, al lado del teatro Romea.

OCULISTA

DOCTOR GARRIDO

Consulta diaria de diez á doce de la mañana. SAN ANDRES 162, CORUÑA. Los domingos consultas en Ferrol, fonda Suiza, de diez á doce.

Ama de cria

a hay muy buena, ofrece sus servicios con leche fresca, calle de Canido, 52, informarán.

SOLARES

En la calle del Castañar se venden cuatro solares de nueve varas de frente por cuarenta y cinco de fondo cada uno, al precio de ocho mil reales.

También se venden dos ferrados de tierra labrada en Santa Marina del Villar.

En la calle del Sol número 46 darán razón diariamente de doce á dos de la tarde.

Lecciones de Francés

Magdalena 167, bajo, darán razón.

Se vende la casa de

tres cuerpos y desván núm. 94 CALLE DEL SOL.

En el núm. 14 piso principal de San Carlos darán razón de nueve de la mañana á tres de la tarde.

Ama de cria

Ofrece sus servicios con leche fresca de un mes y previo reconocimiento. Darán razón Canido 51 bajo.

Venta de casas

El día 12 del próximo Junio de doce á una de la tarde, se subastarán los números 194 y 196 de la calle de la Magdalena. Para informes y demás dirigirse á la notaría de D. Rafael Membela, Iglesia 84, donde tendrá efecto el remate.

Vino tinto de Navarra

A REAL CUARTILLO

Establecimiento de Luis Romero, Real, 173 esquina á la Plaza de Dolores.

Su basta

El domingo 24 de Abril á las 12 se verificará la de la casa núm. 40 de la calle de Animas con un solar unido, ante el Notario D. Gumersindo Lopez Pardo, quien informará del tipo y documentos.

En el Pizarral de Lou-

rido, cerca del Ferrol se fabrican á máquina los siguientes objetos:

- Aljibes, cubos y depósitos, para vinicultores de todas formas y dimensiones.
 - Depósitos de agua para usos domésticos.
 - Baños para salar carnes, y usos domésticos.
 - Vertederos, selleros y estanterías.
 - Pesebres de todas clases.
 - Planchas para cocinas.
 - Escaleras.
 - Esferas para relojes de torre.
 - Dinteles para ventanas.
 - Lababos de todas clases.
 - Tablas para mesas de Sociedades y Cafés.
 - Frisos lisos ó con molduras para decorar portales y habitaciones.
 - Baldosas de todas dimensiones, para pavimentos.
 - Orilleros, sencillos ó con molduras para jardines.
 - Lápidas para Cementerios.
 - Columnas mingitorias.
 - Mostradores de tiendas, pescaderías, carnicerías, etc.
- Para precios, presupuestos y detalles de cualquier obra sobre croquis dirigirse por correo á Tomás Jones.-- FERROL.

La New-York

COMPANÍA MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

FUNDADA EN EL AÑO 1845

Sistema puramente mútuo á primas y contratos fijos

Esta importante Compañía es la ÚNICA en España que no tiene accionistas y la solaciyos Fondos de Garantía pertenecen íntegros á sus asegurados. Además reparte exclusivamente entre los mismos los beneficios todos los años.

Fondo de Garantía en 1.º Enero 1887.	Pts.	390.871.682
Ingresos realizados en el año 1886.	"	99.661.590
Beneficios distribuidos á los asegurados en el año 1886.	"	10.749.742
Total de pólizas vigentes.	"	1.577.415.871

CAPITAL ASEGURADO EN 1886: 441.000.000 DE PESETAS DESDE SU FUNDACIÓN LLEVA PAGADOS

Por contratos vencidos	Pts.	245.193.817
Beneficios distribuidos	"	154.307.891

Sucursal en España autorizada por Real Orden, calle de Alcalá, 12, Madrid.--Agencias en todas las provincias. Para informes y prospectos en FERROL, Eduardo Varela.--Calle de Dolores, número 7, piso segundo.

COLEGIO DE SANTO TOMAS DE AQUINO

CLASES NOCTURNAS Y DIURNAS

Desde 1.º de Febrero del corriente año, quedan abiertas al público en este Centro literario academias preparatorias para carreras completas de Aduanas, Telégrafos, Topógrafos y Ayudantes de caminos, siguiendo además las ya establecidas de 1.º y 2.º enseñanza con Bachillerato, Comercio, Dibujo, carreras del Ejército y Armada, Profesorado elemental y superior, clases especiales de Matemáticas en toda ó parte de su extensión, Física, Química y Teoría de Máquinas.

Todas estas clases estarán á cargo de acreditados y competentes profesores.

PLAZA DE ARMAS, MARIA, 50



SERVICIOS DE LA COMPANÍA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Vapores-Correos á Puerto-Rico y Habana

TRES SALIDAS AL MES CON LAS ESCALAS SIGUIENTES

- El 10, de Cádiz á las Palmas, Progreso y Veracruz.
- El 20, de Santander á la Coruña.
- El 30, de Cádiz á los puertos de las Antillas, la Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colón y puertos del Pacífico.

El vapor

VERACRUZ

saldrá el 21 del mes de Abril de la Coruña.

Vapores-Correos á Manila

CON ESCALAS EN POR-SAID, ADEN, COLOMBO, SINGAPORE Y SERVICIO Á ILOILO Y CEBÚ

SALIDAS MENSUALES

El vapor

ISLA DE MINDANAO

saldrá de Barcelona el día 1.º de Mayo.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Para más informes en Ferrol, D. Nicasio Perez. Coruña, E. da Guarda.

LA TORRE

CHOCOLATES, CAFÉS Y TES

DE

FRANCISCO LEAL

SEIS MEDALLAS DE PREMIO

72. ORZAN, 72.—LA CORUÑA

ALMACEN DE MUSICA E INSTRUMENTOS

DE

D. CANUTO BEREÁ

Real, 38.—Coruña

Pianos de Bernareggi, Gassó y Compañía, últimos modelos, fabricados expresamente para el clima de Galicia y Asturias, que se diferencia de los demás en que están reforzados por barras y compesadores metálicos.

Pianos de Römsch, forma elegantísima, cuerdas cruzadas, clavijero de hierro y gran resonador. Es la fabricación más perfecta que se conoce en Alemania, pues reúne absolutamente todos los adelantos de la industria moderna.

VENTAS A PLAZOS DESDE 200 REALES EN ADELANTE MENSUAL

Se garantizan la legitimidad de las marcas de fábrica y respondemos de cualquier defecto de fábrica que pueda descubrir.

Inmenso surtido de Música, Organos, Aristones, Acordeones, Guitarras y Bandurrias.

Música de la edición Peters, al precio de catálogo.



MALA REAL INGLESA

VAPORES--CORREOS

PARA LISBOA Y SANTOS

Saldrá directamente del puerto de Vigo el día 26 de Abril de 1887 el nuevo y magnífico paquete de vapor

MONDEGO

Admite pasajeros de todas clases. Lleva cocineros y camareros españoles y á los pasajeros de tercera se les dá cama con ropa, pan fresco y vino á todas, y son trasportados de la Coruña á Vigo, por cuenta de la Empresa. Para más informe dirigirse á los agentes de la Compañía.

Coruña.--D. Ricardo de Urioste, Rua nueva. Ferrol.--D. Demetrio Plá.

SUPERIORES CHOCOLATES

DE

MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MADRID—ESCORIAL

Venta en el año de 1886

4.000.000 de paquetes

Este dato demuestra la importancia de la Casa y la predilección del público por esta marca.

TES, CAFES, SOPAS

De venta en todos los establecimientos de Ultramarinos y Confeiterías de España.

EXIJASE LA VERDADERA MARCA



EMPRESA DE VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA

ANTES VASCO-ANDALUZA

Vapores de itinerario fijo

Salen del Ferrol los miércoles para Gijón, Santander y Bilbao; los jueves para Carril, Vigo, Cadiz y Sevilla.

Admiten carga y pasajeros para los indicados puertos y para los de Bayona y Burdeos, y para los puertos del Mediterráneo hasta Italia, con trasbordo en Bilbao y Sevilla. Consignatario, D. Demetrio Plá.

WIGORIZADOR VITAL
NO MAS SONDOS
HEPES
ESTRECHEGES
ULCERAS
NERVIOS

El representante UNICO Y EXCLUSIVO DE POSTORIO de estos medicamentos lo es el Dr. N. J. M. de la Cruz, en la calle de Alcalá, 12, Madrid. Este medicamento es muy recomendado por todos los médicos especialistas de España y América.

CABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, MONTERA, 33, 1.º, MADRID.

IMPORTANTE. El representante UNICO Y EXCLUSIVO DE POSTORIO de estos medicamentos lo es el Dr. N. J. M. de la Cruz, en la calle de Alcalá, 12, Madrid. Este medicamento es muy recomendado por todos los médicos especialistas de España y América.

LA CIUDAD DE LONDRES

SASTRERIA

DE

ANGEL URIARTE

93, REAL, 93.—FERROL

Se acaba de recibir de las mejores fábricas del extranjero y del reino un inmenso surtido en géneros alta novedad para trajes, pantalones, gabanes, chalecos, capas, embozos, tricots, gergas, bicuñas y cheviots; además hay un rico surtido de géneros para toda clase de prendas militares.

Precios económicos, corte y confección verdad.

La Unión.—Compañía

de seguros á prima fija contra el incendio, el rayo, la explosión de gas y de los aparatos de vapor, fundada en el año de 1828 y reconocida en España por Real orden.

Capital social	Pts.	13.000.000
Reservas	"	2.690.000
Primas á cobrar.	"	53.382.004'13

Total de garantías . . . 69.052.004'13

Esta antigua y acreditada Compañía francesa asegura contra incendios toda clase de edificios, muebles, mercancías, etc. etc.

Para más informes dirigirse al sub-director en la provincia de la Coruña, Hijo de don Santiago Perez, calle Real 6. En Ferrol, al agente principal Eduardo Varela, Dolores, 7, 2.º

LA FONCIERE

COMPANÍA DE SEGUROS MARITIMOS

Capital social 25.000.000 de pesetas. Se admiten seguros de carga para todos los puertos. Agente en el Ferrol, D. Demetrio Plá.



LINEAS COMBINADAS DE VAPORES ASTURIANOS

Viajes con itinerario fijo desde Bilbao á Sevilla y entre Santander y Barcelona

- Salidas de Bilbao, con destino á Gijón y demás puertos hasta Sevilla, los jueves de cada semana.
 - Salidas de Sevilla, en viaje de regreso, los viernes de cada semana.
 - Salidas de Santander con destino á Gijón y demás escalas hasta Barcelona, los jueves de cada semana.
 - Salidas de Barcelona en viaje de regreso los miércoles de cada semana.
 - Salidas de Ferrol para Sevilla y escalas todos los jueves.
 - Salidas de Ferrol para Barcelona y escalas todos los lunes.
 - Salidas de Ferrol para Rivadeo, Santander, Gijón y Bilbao, todos los martes y viernes.
- Admiten carga y pasajeros para los referidos puertos y para los de Bayona y Burdeos (Francia) con trasbordo en Gijón á fletes convencionales.
- Todos los vapores admiten pipas vacías gratis para retornar asen de aceite.
- En Ferrol, D. Nicasio Perez, San Francisco, núm. 1.